
东京奥运会
男排亚洲区资格赛

时间：2020年 1月 7日至 12日
地点：中国江门

队伍：中国、澳大利亚、印度、

伊朗、哈萨克斯坦、韩国、

卡塔尔、中国台北
出线：第一名进军东京奥运会
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    没有什么豪言壮语， 只有

满腔热情， 带上糖尿病和胃病

的药， 沈富麟时隔 22年重掌中
国男排。 留给他的时间，只有短

短两个月，重建男排，从打造“精
气神”开始，中国男排需要凝聚

人心的强势人物出山。 上任发
言，言简意赅：“如何将这些队员

凝聚在一起，共同努力去完成最

后的冲刺，是我这个教练组必须
要考虑的问题。这需要落实到每
一天的训练，对得起每一天，对得起过去的

每一分钟， 尽心尽责地做好每一件事情，

集中精力瞄准目标去努力， 这就是我想说

的感受。 ”

还记得北京大学生喊出的“团结起来、

振兴中华”的口号吗？上世纪 80年代初，以

沈富麟、汪嘉伟等人为核心的中国男排，取
得世界杯第五名的成绩， 沈富麟被评为世

界最佳二传手的称号，鼓舞人心。

还记得 1990年至 1997年期间， 沈富

麟出任中国男排主教练， 率领中国男排闯
入世界联赛前六名， 创造世界联赛最佳战

绩，培养了一批队员，为 22年来的中国男
排奠定了基础。

至于上海男排冠军王朝的称号， 他更
是奠基者。 正如他所说的，“50年来，我从

未离开过排球”。

因为种种原因， 在沈富麟的排球生涯

中，他无缘奥运赛场。 这一次临危受命，他
直言：“敢于挑战，是我一贯的工作思路。 ”

沈富麟昨天号召中国男排向中国女排
学习：“榜样就在身边， 我要求队员首先要

向中国女排学习， 学习她们为国争光的责
任感，为国争光的担当和精神。”其实，对于

这批队员来说， 榜样真的就在身边———那
就是主教练沈富麟。

站上球场，就要当热血男儿，这是贯穿

他排球人生的理念。 陶邢莹

更有凝聚力
按照赛制，本赛季将有 4支球队直

接获得升甲机会。第一阶段小组赛，申花

上体女足三战全胜以头名赢得全国八强
席位，离冲甲一步之遥。按照赛程，在淘

汰赛阶段，球队首场迎战老对手山东理
工大学队，若取胜就能确保前四的排名。

尽管此前在校园足球联赛输给申花
上体女足，但山东理工大学队近来招兵

买马，实力提升不少。昨天两队再度遭

遇，上半场互有攻守却没有得分，易边，
申花上体女足姑娘们抓住定位球机会，

由队长宋慧婕和俞玥在两分钟内先后破
门，终场前张艳萍锦上添花。3比 0！明

年，她们将征战女甲联赛，朝着自己的足
球梦想更进一步。队员熊熙说：“加入申

花大家庭后，有了更好的保障，后勤工作
也做得更好。我们的团队更有凝聚力，所

以今年我们冲上了女甲。”

资源共享用
今年 7月 30日，绿地申花上体女足

正式成立。按照中国足协关于中超俱乐部

在 2020赛季必须拥有职业女队的准入要
求，绿地申花走在了前头，也是一次新的

尝试。申花上体女足的队员均来自上海体
育学院女足队，她们首先是大学生，但同

时具备足球特长，是一批有知识有技术

的女足球员。在夺得全国大学生足球锦
标赛冠军、市运会女足冠军的基础上，这

支队伍下半年首次征战女乙联赛。
在上海体院的关心下，得到绿地申

花俱乐部的支持，打职业联赛，女足队伍
的建设也更为职业。比如队服过去是一

年一套，现在装备就不用担心了；队员有
单独的培养计划，过去先要保证上课，现

在训练时间有保障，每天 2到 3小时；球
队能够在天然草坪上训练，还可以使用

力量房，保证训练质量。

梯队终完整
绿地申花俱乐部与上海体院牵手，

也是探索一条高等院校与职业俱乐部

合作共建职业球队的新路。绿地申花俱
乐部董事长吴晓晖透露，俱乐部与上海

体院在人才培养、体育科研等进行全方
位的合作，作为俱乐部来说，细化女足

队伍的战略目标，并根据目标进行相应

的投入。
申花上体女足升入女甲联赛，更重

要的意义是夯实上海职业女足的队伍建
设。上海农商银行女队作为国内的传统

强队，在本赛季女超取得亚军。明年，不
仅女超，女甲也有了上海的球队，加上女

乙的东华大学女队，以及明年上港俱乐
部组建的女队，上海的职业女足将形成

完善有序的阶梯，在未来为上海女足、中
国女足输送各层次的优秀人才。

 本报记者 金雷

为何成立一年便能冲入甲级？
申花上体女足成功的背后

    在中超提前保级成功后，绿地申花俱乐
部又收到好消息：女甲，申花来了。 昨天下
午，全国女乙联赛总决赛 1/4决赛在成都足

协位于温江的足球训练基地打响，绿地申花
上体女足 3比 0击败山东理工大学晋级四
强， 提前获得 2020赛季女甲联赛的参赛资
格。 成立后的第一个赛季，绿地申花上体女
足就完成冲甲的目标。上海的职业女足队伍
建设上了一个新的台阶。
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上午刚上任 下午就开训
沈富麟重掌中国男排
强调“精气神”
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    穿上运动鞋、换上红色的背

心，64岁的沈富麟仿佛又回到了
运动员时代。22年后重新执掌国

家队教鞭，沈富麟的第一堂训练
课，昨天下午在国家体育总局排

球训练场正式开练。

亲力亲为
“大家喊一喊，把精气神带出

来！”一上来，沈富麟想尽办法调

动大家的情绪。上场喂球、垫球、
防守、甚至捡球，沈富麟的动作和

姿态依然矫健、昂扬，丝毫看不出
他已经 64岁了。每个项目完成

后，他会做一些点评，指出训练中

的不足之处。亲力亲为参与训练，
他做好了表率。

“是男人就要有激情，是血性
男儿就不怕吃任何苦。”1997年

回上海队执教时的理念，如今被
沈富麟带到了中国男排。首堂训

练课，便练了足足三个小时，傍晚
六点多结束后，全队又拉到健身

房进行身体训练。队伍解散后，教
练组则留下来开碰头会。

这就是沈富麟执教的“固定”
模式。接下来随着队员陆续抵达

北京同队伍汇合，全队将每天两
练，至于他本人，晚上还要做训练

计划，不到半夜是不会睡觉的。

大约两周前，沈富麟确认上
任后，便开始在东方绿舟考察上海

男排的情况，同球队同吃同住，每
天参与训练。几位上海男排的国

手已被他一一叫去谈话，主要是
问一下训练和身体情况。昨天和

集训球员碰面后，沈富麟告诉来
自其他省市的队员：“接下来除了

训练，我还会找你们挨个谈话。”

上海男排国手最清楚沈富麟
的风格，训练结束后，其他国手纷

纷向他们“讨教”经验：沈指导严不

严？他是什么风格？上海球员笑言：
“放心吧，在他手下训练不用减肥，

自然而然就瘦了、长肌肉了。”

干劲十足
在上海男排的印象中，沈富

麟是一位严帅。“以前联赛决赛，

我们都会被他‘骂一骂’，我们就

是‘不骂不成器’。”不过，如今再
度回到沈富麟麾下，大家发现，沈

指导不再骂了，而是以鼓励为主，
“讲普通话执教，一上来还真有点

不习惯。”尽管沈富麟从“严帅”变
成了“慈帅”，但来自上海的球员

都不敢掉以轻心，“我们都是他和
他的弟子带出来的，一定要好好

练，不能给他丢脸。”
干劲十足的，不只是来自上

海的球员。前国家队队长、老将崔
建军在时隔多年后被国家队再次

征召，斗志满满。这个夏天，他闭

门苦练，已经减重 10斤。显然，去

年总决赛驰援上海男排期间的表
现，沈富麟看在眼里。在国家队年

轻球员看来，崔建军的加盟，让军
心更稳了。“这是最合理的配置，

我们需要老将带一带。”
值得一提的是，上海男排主

教练沈琼和助理教练任琦此番也

在国家队教练组名单中。他们都
是沈富麟的得意门生，退役后在

上海男排执教期间也得到了他的
认可，自由人出身的任琦近年来在

上海男排阵中帮助国手童嘉骅有
了长足的进步。显然，沈富麟需要

“左臂右膀”来辅佐自己，他们也是

队里最懂沈富麟的人，在帮助球
队重塑“精气神”方面最有心得。

时间紧迫
昨天上午在中国排协的会议

上，沈富麟说：“两个月之后要率

领中国男排冲击 2020年东京奥

运会的资格，时间非常紧迫，而中

国男排当前迫切需要解决的问题
就是形成团队的精神核心、培养

骨干球员。”而下午的这堂训练
课，已然能见到他的建队思路。

留给沈富麟的时间不多了，
或许，中国男排在实力上不太会

有脱胎换骨的改变，但正所谓“不

搏不精彩”，在队内，大家已经在
思想上保持了高度的一致：东京

奥运会门票，必须全力以赴、争夺
到手。 本报记者 陶邢莹


